

NUEVA ERA

SEMENARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DEL SUR

Año I

Choluteca, Sábado 30 de mayo de 1970

Nº 43

Se Informa que el Vecino Delincuente Continúa Armándose y Acrecentando su Arsenal Bélico

La prensa nacional y centro-americana se refiere a menudo a la loca carrera armamentista a que se ha entregado después de su fallida intentona expansionista emprendida en julio del pasado año, el país agresor, o sea el vecino delincuente, como suele llamar a nuestros "queridos hermanitos"

de allende el Goascorán el gran Alejandro Valladares.

En su edición correspondiente al 23 de mayo, el diario que dirige tan acertadamente Alex, trae un titular a siete columnas en el que se expresa que "CINCUENTA AVIONES Y AVIADORES TRAIDOS DE LOS PAISES

COMUNISTAS TIENE EL SALVADOR CON FINES YA CONOCIDOS".

Y en uno de los párrafos de la información que encabeza el titular preinserto, se afirma que "El

Salvador desde el mismo mes de julio de 1969, cuando el descalabro de su famoso ejército en tierra hondureña, viene gestionando en diferentes países, incluyendo los Estados Unidos, la venta de

armas de todo calibre, así como aviones y aviadores mercenarios".

Agrega a continuación que "la anterior noticia la comprobaron ayer Emisoras Unidas cuando des-

(Pasa a la 5ª Pág.)

Inutilidad de la OEA

Las opiniones vertidas ayer en torno del nuevo aplazamiento a la celebración de la Conferencia de Cancilleres de Río de Janeiro, ofrecieron puntos de vista muy discrepantes entre sí. Sin embargo, todos los criterios parecieron unificarse y coincidir por lo que res-

pecta a la consideración de que la OEA ha dado una nueva prueba de la impotencia o ineficacia que la han reducido a la condición de momia continental.

Para unos, el no posponer esta reunión significaba la inminencia de su fracaso estrepitoso y cierto.

a causa de sus objetivos desmesurados, excesivos, sin firmes perfiles ni contornos claros. Mostraron que faltó una preparación suficiente y un estudio profundo de la tesis, así como también de la previa discusión, o al menos un

(Pasa a la Pág. 3)

Tríptico del 14 de Julio

Por el Prof.
José Dolores González:

14 DE JULIO DE 1789

La chispa que provocó aquel incendio universal de ideas y principios y que transformó las estructuras sociales de los pueblos conocidos, comenzó precisamente en

esta fecha, cuando el espíritu francés se alzó incontenible derrumbando los murallones siniestros de la Bastilla y proclamar tiempos después los derechos naturales del hombre. La centralización indefinida de un estado de cosas desde todo punto de vista lesivo e incompatible con la dignidad humana-

(Pasa a la Pág. 6)

Por los Verdes Jicarales de las Pampas Chorotegas

Escribe:
JUAN CHOROTEGA

El Mayor del Ejército nicaragüense, Cónsul de Nicaragua en esta ciudad nos está demostrando con hechos que están a la vista, que es un elemento dinámico y progresista. Le encantan los deportes, a lo macho, como decir

Sof-Ball, Fut-Ball, etc. A estas actividades del músculo, que también vuelven más ágiles las cerebraciones del ser pensante, se viene dedicando con un entusiasmo digno de admiración y agradecimiento, desde el mismo día que puso pie en nuestra querida Sultana del Sur, conocida también

(Pasa a la 2ª Pág.)

He aquí lo que lleno de espanto, escribió un Inglés...

En cualquier país del mundo donde pongamos el pie, sea rico o pobre, encontramos que las gentes están más dispuestas a gastar más en armamentos que en mejorar el bienestar social; en una vida, mejor dicho, para la humanidad expectante y doliente.

Están más dispuestos a dejar caer regalos de las bombas más mortíferas sobre los extranjeros,

sobre otros países, que a regalar viviendas y salarios a sus propios compatriotas.

Y ese inglés que tales cosas ha expresado, se llama, nada menos, Amol Toynebe.

La cosa es, para asustarse, tomar el sombrero, ajustarse los zapatos y ¡echarse a correr como alma que lleva el diablo!

FUE UN PRIMERO DE MARZO QUE VINO AL MUNDO AUREOLADO POR UNA BRILLANTE ESTRELLA, CUYOS FULGORES SE PARECIAN A LOS DE LA ESTRELLA DE BELEN



Y, por qué no también a los de la ESTRELLA SOLITARIA del Partido Nacional? La tradicional cigüeña lo ha recogido en el Sur maravilloso y trata de conducirlo al centro donde los movimientos políticos comienzan a hacerse sentir. Es de esperarse que el aterrizaje del niño sea bien recibido por los 600 mil azules que le han echado el ojo y lo vitorean entusiasmados. ¡Aléa jacta est!

ACERTIJO

6-0 1-6, 7-3, 0-0, 5-8
1-1, 6-1, 3-2, 8-7, 4-6
1-5, 0-3, 4-4, 3-1, 1-0
4-1, 7-4, 7-7, 2-2, 9-0

ACERTIJO

Saltañ 9, 4, 0, 3 y 8
1-5, 4-2, 7-6, 0-0, y 16
al vacío del abstracto
y en busca de 6-1, 3-7.

Cosas muy raras, asombrosas, están ocurriendo últimamente en HONDURAS

Que el mundo anda loco, que anda patas arriba y dislocado más que un contorsionista, es algo que ya no se puede ocultar. Pareciera que hemos llegado a una situación tan extraña, tan despampanante y aguda, que el porvenir antes tan brillante y hermoso, ahora se está volviendo oscuro, pavoroso y lleno de incertidumbres. Caminamos a pasos cortos y dando tumbos, igual que alcohólicos contumaces o marihuaneros entusiastas. Y hasta danos la impresión de que, en lugar de caminar para adelante, —y esto en todos los aspectos— vamos, como en un deslizadero peligroso, naminando hacia los abismos insondables de la confusión, la irresponsabilidad y el desdoro mayor que se haya visto a lo largo de nuestra historia.

Descarados de esos hemis, visto que se burlan de las leyes, que meten los brazos hasta el hombro en las arcas del Estado, que el buemazo y cándido JUAN PUEBLO ha querido salvar del desastre. Algo que no se pudo hacer ayer, que

estábamos menos corrompidos, peor para que lo podamos hacer ahora que estamos más divididos, perdidos el pudor, pues descarada y groseramente, queremos vivir pegados a las ubres de la Vaquita Nacional.

Los que antes aparecían como honrados, ahora, examinados más de cerca, aparecen como ladrones. Porque no es posible hacerse millonario de la noche a la mañana, en una posición de honradez, honestidad, responsabilidad y amor patrio. Los "nuevos ricos" de ayer y de hoy, adoradores fervientes de SAN DIMAS, no pueden haber engordado tanto y adquirir muchas y costosísimas mansiones, si en el puesto que ocuparon, supieron cumplir con su deber. Para haberse enriquecido tanto, forzadamente tuvieron que usar los malabarismos que ayer no se conocían y ahora se han puesto de moda. Una moda que ha entrado con más furia que la minifaldita!

Bueno. Estábamos diciendo que

cosas muy raras, asombrosas, están ocurriendo últimamente en esta desventurada tierra que si está justificando el por qué del remoquete que le viene, hoy más que nunca, como anillo al dedo: ¡HONDURAS! Honduras es las cuales nos hemos metido sin saber cómo, ni saber tampoco cómo podremos salir de tan tremendo abismo y lodazal.

Antes, como bien debemos recordar, solamente habían dos partidos. El conservador y el liberal. El conservador pasó a nacionalista y el liberal, frosa más grande en la vida, Chico! se inclinó entusiastamente, hacia la izquierda democrática.

Después apareció, clandestinamente pero actuando al descubierto, el partido comunista, formado por unos cuatro ideólogos, que si entienden esas doctrinas exóticas, y quizá unos mil "tontos útiles", como les llama el Ingeniero Domínguez Agurcia, que ignoran de qué se trata y hacia el infierno donde los quieren llevar los que reciben *masita* e instrucciones de Rusia, de China y de Cuba. Y quién sabe si también de los Estados Unidos, interesados en mantener latente esa *chula*, ese *espanta pájaros*, del comunismo ateo, sanguinario y felón. Pues co-

mo están las cosas todo puede creerse, hasta que los hombres paran.

Dijimos que antes sólo habían dos partidos. Después tres con el comunista, que a veces asoma la cara y a veces se vuelve empujador, igual que potente locomotora. Pero de tres que si hemos visto nacer y actuar, (no bien que se diga) ahora tenemos más de una docena de partidos. ¡partidos por la mitad! Y aspirantes a la presidencia, ya no se diga. Pasan de cien.

Sólo Monchito está calmo, aunque le sobran méritos para aspirar. Pero no lo hace porque ya una vez, cuando Gálvez, que deseaba crear otro partido, el Reformista, para evitar la mayoría absoluta que ya la tenían ganada los liberales, lo hicieron, pobrecito-hacer el ridículo en la capital y muchas ciudades importantes del país. Nosotros, en ese tiempo, nos concretamos a ver la lidia de toros desde la barrera. Se durmieron a Monchito, que, como es tan limpio y honrado, cree que todas las gentes, hasta los malvados políticos, son decentes y leales como lo es ese gran juriconsulto de alma de niño y nobles sentimientos Monchito Cruz es un valor auténtico y leal de nuestra Madre Hon-

duras.

Entre las cosas raras que están ocurriendo, hay varias que conviene destacar. Los señores liberales han armado un lío de Dios y Señor Padre. Ni ellos mismos se entienden. Y en reciente sesión, poco faltó para que se dieran de trompadas, patadas y mordidas. Modesto salió más indignado que cuando lo mandaron volando a Costa Rica. Y su indignación dicen que era porque le pusieron como compañero al Pajarito Pechito Rojo. Parece que también al Indio Sánchez lo llevaban de copiloto. Los azules son más listos, y más disciplinados. Porque, no hacen molote pero caminan largo. Y para bajarlos del poder, respaldados como están por el gobierno y los rifles, va a ser muy difícil quitarles las elevadas posiciones que ocupan y las gordas entradas que reciben, "por mantener el punto a como se presente; por medio de votos o por medio de botas". Son más listos, dijimos, y están respaldados tanto adentro como afuera. Lo peor es que el electorado anda a ciegas. Más a ciegas, los de la oposición, que ya ni siquiera recuerdan cual era su POSICION al momento de ser echados a volar aquel 3 de octubre.

POR LOS VERDES JICARAVIENE DE LA PÁG. 1

como la Capital Agropecuaria del Sur. Actualmente es Presidente de la Cueva de Leones, puesto en el cual ha demostrado mucho talento y un empuje de esos que nos hacen avanzar por las rutas del progreso, del adelanto cultural y de las muy necesarias y estimulantes actividades deportivas. Tales actividades lo colocan en primera línea entre los presidentes que han tenido el Leonismo Cholutecano y entre los más dinámicos y entusiastas impulsores del deporte, principalmente en esta su querida ciudad de Choluteca, a la cual ha demostrado que quiere con el alma y el corazón, quizá más que muchos que aquí han nacido. La verdad en su lugar. De nuestra parte, vayan para el querido amigo nuestras más sinceras manifestaciones de admiración y de cariño. Y ojalá sea cierto lo que nos dijo una vez: —Que si fuera retirado del Consulado, se quedaría viviendo en Choluteca, ciudad que se le ha adentrado en lo más hondo y más sensible de su corazón.

Parece ser que ha habido un lío de Dios y señor Padre y señor nuestro, entre los más destacados

elementos del Partido Liberal de este departamento, especialmente, de la ciudad cabecera. Según informes que nos han sido suministrados, las cosas no marchan muy bien en el hogar liberal de Choluteca. Parece ser que hay diferencias de criterio entre sus más destacados elementos, quizá por repartirse los más elevados cargos de la dirigencia, así como por alcanzar alguna posturación como representantes del pueblo. Con mayor razón ahora que el sueldo es nada menos que de L.1.500.00. Cargos con tan preciosa adorno en metálico, es natural que sean muy apetecidos. El liberalismo da la impresión en este lugar de sufrir una apatía tremenda, descuidados, divididos y sin mover un dedo para mejorar una situación que de no ocurrir un milagro, los va a llevar a un desastre seguro. Bueno, como se ha dado en decir, "aquellos que por su gusto mueren, aunque los entierren parados".

Tres radioemisoras tiene Choluteca. Ellas son por orden de categoría, Radio Paz, La Voz del Progreso, de orientación cristiana; Radio Choluteca y Radio Meridiano. Tiene también Choluteca un periódico que está gustando

Canje y Buzón

—De manos de su Director, el joven e inquieto poeta y periodista Eliseo Romero, hemos recibido

mucho, llamado NUEVA ERA, y que especialmente ha nacido para servir los caros intereses del Sur, aunque su director está convencido que hay elementos de alguna preparación, que nos sorprende verlos en posiciones negativas en cuanto al incremento cultural que necesita este lugar para desenvolverse con más airoso y mayores éxitos. Tres son los intelectuales activos, en pie de lucha, que más se destacan por el momento: Guillermo Arias, Juan Ramón Aguilera y Carlos Ortega Martínez.

Como nuestra misión es despertar mayor interés por estas actividades del intelecto, seguiremos en próximas ediciones, dando a conocer otros elementos interesados en revivir los tiempos pasados, la época de oro de Choluteca, en relación con su progreso y su cultura. Pero para lograr esas metas hermosas, es necesario marchar unidos, cogidos fraternalmente del brazo, sin que unos se crean más que otros sino que, por el contrario, en planos de igualdad, empujemos el carro del progreso, material y cultural, honrando así el caro suelo que nos vio nacer. NUEVA ERA ha venido en buena hora a despertar a muchos de un letargo cultural de años.

con satisfacción la entrega de la publicación "SENDEROS" que el dinámico colega sacó a luz con motivo de celebrarse en fecha reciente el Día del Periodista.

—La revista en cuestión trae en su carátula los fotogramas del periodista Vidal Mejía y de la escritora Otilia Matamoros de Mejía, fundadores de diario "El Norte".

El pie de grabado dice: "Presentamos en el día consagrado al periodista hondureño estas dos siluetas, figuras continentales de brillantes pensamientos. Don Vidal otorga un premio anual, que la Asociación de Prensa Hondureña (APH), dispuso nominar premio "VIDAL MEJIA".

—Y más adelante, se expresan los siguientes conceptos: "Nos cabe la honra en mencionar al ilustre Periodista don Vidal Mejía y a su dulce esposa la exquisita escritora nacional doña Otilia Matamoros de Mejía, ya que dentro

de ellos se enclaustra el prototipo trascendente de una cultura bien cimentada; de un refinamiento social e intelectual, puesto en manifiesto por diferentes medios, ora dentro de un aula escolar, sirviendo cátedra, haciendo uso a menudo de charlas, dando conferencias, editando libros o en la proyección orientadora de la Prensa hablada y escrita".

—"En lo que se refiere a don Vidal —erpresa Eliseo—, decimos de paso que fue maestro de enseñanza primaria en nuestro país y fuera de él; por otra parte que estudió tres años de Leyes y obtuvo título de Profesor en Comercio y Contabilidad Pública. Con inteligencia y capacidad desempeñó el cargo de Administrador de Rentas en la ciudad de San Pedro Sula, fundó el periódico diario El Norte, que por sus artículos de fondo, sus noticias, sus editoriales, y su magnífica presentación llegó a ser el gran adalid".

LA LICORERA "CHOROTEGA"

Tiene el honor de anunciar sus famosos productos que hacen la delicia de cuantos tienen la oportunidad de saborearlos:

RON CRISTALINO "CASTALIA", RON CEDEÑO y el ya popular y preferido por las gentes de buen gusto... ¡**RON MOCORONI DEL PAIS.**

HERMAN RUBINSTEIN Y CIA.

Choluteca, Honduras, C. A.

Un surtido completo de tuberías para agua y sus conexiones. Pinturas LA FAMOSA, Domestic, Glidden, etc. Hierro de Construcción, desde 1" hasta una pulgada. Surtido de ductos, polyducto desde 1" hasta 4", mangueras de hule desde 2" hasta 4". Ferrería en general, vidrios, plywood, etc. VISITENOS. Precios especiales.

EDITORIAL

El 25 de Mayo

Por Justo R. Moncala

Verdades Amargas que no hay que dejar de gritar a los cuatro puntos cardinales

El expresar ciertas verdades amargas en los cruciales momentos que vivimos, es el mejor testimonio de patriotismo que los periodistas podemos darle a la Patria, madre que ha sido tan amplia y bondadosa para los malos hijos de Guanacolandia, al extremo de permitirles gozar de ventajas, privilegios y facilidades que ni en su propia tierra les ha sido dable disfrutar.

Honduras, como muy bien lo ha dicho el escritor y periodista Rafael Leiva Vivas refiriéndose a las posturas de gallo-gallina de la bendita y escurridiza OEA, al igual que Cristo solamente tiene dos mejillas, y en las dos ha sido golpeada ingratamente, primero por los guanacos y después por la famosa Organización de Estados Americanos. Todo con la venia o mejor dicho a instancias del benévolo Tío.....

Como cosa juzgada ha sido considerada la cobarde agresión a Honduras por parte del belicista y expansionista régimen oligárquico de Fidel el Pequeño, cuyos súbditos ya no caben y se asfixian dentro del cinturón de hierro y miseria que los acosa y que les ha sido impuesto por las 14 familias feudales, dueñas y señoras del minúsculo país «hermano».

El mismo Leiva Vivas se ha expresado así: «El ofrecimiento más grande que podemos hacer en esta hora de difícil prueba, es fortalecer nuestros cuadros nacionales de asistencia, revitalizar a nuestro ejército sobre nuevas bases de defensa territorial y prometernos hacer un ambiente de unidad nacional, sin monumentos ni glorias para nadie en particular, ni con ventajas políticas».

LA IGLESIA DE HOY

Profetas Mudos

Miguel Barbieri

Es terrible tener que hablar siempre. Es aún peor tener siempre que decir la verdad en voz alta. El profeta Jeremías llegó al punto en que maldijo el día que nació y a las personas que, por este acontecimiento, felicitaron a su padre. Cansado y algo desesperado con la vocación de ser la conciencia de un pueblo, de tener que decir siempre la verdad, Jeremías se quejó con una voz que se ha oído por casi 3000 años.

La Iglesia de hoy tiene por vocación esta misión profética, la misión de decir la verdad siempre en voz alta. Muchas de las quejas contra la Iglesia, no solamente en Honduras, sino en todo el mundo, se basan en la convicción de que la Iglesia no está hablando así, que su voz no se oye. Muchos otros se quejan de que esta misma Iglesia está hablando demasiado en voz exageradamente alta.

Hoy se habla de salarios familiares como parte esencial de la

justicia, del derecho de organizarse como fundamento para el bienestar del hombre de hoy, y de muchos otros asuntos por el estilo. La voz que habla es profética; con frecuencia sale de la boca de la Iglesia.

Dentro de la Iglesia siempre hemos hablado de la sucesión de los apóstoles. Yo nunca había pensado en la sucesión de los profetas hasta el otro día cuando estaba leyendo el libro de Hans Kung, LA IGLESIA. El afirma que el Espíritu de Dios no se ha descuidado de su Iglesia, que le ha dado en todos los tiempos el don carismático de la profecía en la forma de hombres impulsados a hablar claro a todos en el nombre de Dios.

¿Qué sucederá a una Iglesia en que enmudecen los profetas? Una Iglesia en que los profetas tienen que enmudecer, se degrada a una organización sin espíritu en que tal vez todo marche exteriormente a las mil maravillas, pero que al mismo tiempo se convierte en una

Se calcula que las tropas salvadoreñas en Ocoatepeque, solamente en ese Departamento mártir cometieron en breve tiempo más de noventa violaciones de los derechos humanos. Y en otros frentes, mucho más extensos, cuántas violaciones a esos mismos derechos perpetrarían las hordas pipiles?

He aquí una interrogante que sólo las víctimas de tales iniquidades podrían evacuar plenamente. Lo malo del caso es que gran número de esas víctimas no pueden hablar por haber sido masacradas por el agresor. Pero la interrogante sigue en pie, en la esperanza de que el número exacto de violaciones de los derechos humanos cometidas por los caínes de América, sea dado a conocer algún día por los miembros de la comisión de la OEA que conocieron de este asunto.

Otro asunto en torno al cual los ex hermanos guardan ominoso silencio, es el trato que en las mazmorras salvadoreñas se les dispensa a los hondureños a quienes la guerra sorprendió en territorio pipil.

Según relatos de testigos y de egresados de los campos de tortura y concentración de los hunos de Centroamérica, el trato que les dan a nuestros desdichados compatriotas sus inhumanos carceleros es despiadado, cruel, inenarrable. He aquí un asunto en el cual deben interesarse la Cruz Roja Internacional y la Comisión de Derechos Humanos de la OEA. Y no olvidar que la Iglesia puede hacer mucho por hermanos nuestros a quienes se informa, se les está matando a poquitos.....

organización en que el Espíritu no puede ya soplar donde y cuando quiere.

¡Qué bendición, por lo contrario, vendrá sobre la Iglesia y sus pastores cuando sean capaces de oír a los profetas, a los hombres (Pasa a la Pág. 4)

El 25 de Mayo, es un día glorioso, ameno y feliz; y está dedicado a los entusiastas chicos de la Prensa Hondureña. Ellos como intelectuales ilustres en la ardua y fructífera carrera del criollo periodismo, laboran



constantemente, porque se preocupan de verdad por mantener orientados a los miles de habitantes de la ciudad capital y demás sectores del interior de la República, a través de su altísima y hermosa misión de abnegados Apóstoles del periodismo: misión que dignamente desempeñan con cordura y optimismo, todo, desde luego, por el bien de Honduras, nuestra querida patria, tierra de viriles hombres, de próceres y de héroes; a

la que nuestros dinámicos periodistas saben de corazón servir día tras día con sincera devoción. Para todos ellos que celebran su día, 25 de Mayo, va mi caluroso saludo fraternal, deseándoles mucho bienestar espiritual y muchos resonantes triunfos en el vasto y fecundo campo de las letras nacionales, a las que consagran toda su vida y su clara inteligencia, con amor y lealtad, por mantener bien informados a sus numerosos lectores, a través de sus brillantes tópicos inspirados en la verdad y nada más que en la verdad. Esta será siempre la genuina característica de todos los buenos y honrados periodistas que saben verdaderamente hacer honor a su hermoso apostolado sobre la tierra que los vio nacer. Para ellos, repito, va mi ferviente saludo, fraterno y cordial, en este su gran día que celebran una vez al año, con entera satisfacción.

El Arte del Palanqueo asciende pero no sostiene

Por el Prof.

Antonio Osorio Orellana

El arte del palanqueo en nuestro medio es más que común, eso no necesita de explicaciones. Con frecuencia se mira aquí y allá un perico de los palotes con otro de igual catadura formulando planes para ver a quien derriban de este o de aquel puesto que a lo mejor está desempeñando con capacidad y honradez.

Al arte del palanqueo se suma la intriga, esa de que sólo son poseedores los medianeros y abúlicos y que son los que no faltan de Ministerio en Ministerio desubicando de sus mesas de trabajo a los empleados para darles a conocer sus ideas nada agradables a su oído, excepto para los que siguen igual camino.

Alcanzar puestos públicos por medio del palanqueo es fácil pero desgraciadamente insostenibles. Entre querer hacer una cosa y hacerla existe mucha diferencia, que es precisamente lo que ocurre con los palanqueadores de oficio y por

los que esta nuestra Patria tan zarreadada no puede salir todavía del atoladero del sub-desarrollo. Mueve a risa ver un palanqueador urdiendo planes y queriendo con sus artimañas atascar a otros para que también carguen con la misma desgracia, sucia por los cuatro costados.

Los palanqueadores jamás están tranquilos, todo porque su propia conciencia los está latigando paso a paso, por lo que cada nuevo minuto se vuelven más desgraciados y desde luego más despreciables por el mundo sensato y digno.

Los palanqueadores forman en nuestro medio focos de infección social. Despreciables en todas partes. Ojalá el año 1970 acabe con esa abominable peste que tanto corrompe el alma de un país que a la altura de nuestros tiempos ya debería estar ubicado en el plano de los países desarrollados.

Dios nos guarde de los PALANQUEADORES!..... Sucios por los cuatro costados!.....

Hogares de Choluteca

Ing. Rafael Barahona Coello

Hace apenas dos meses que recibimos, en Cedeño, la dolorosa noticia de la muerte de nuestro caro amigo de la infancia y compañero de ideales de la juventud y del otoño, Ingeniero Rafael Barahona Coello, acaecida el 4 de marzo en la ciudad de San Pedro Sula, donde desempeñaba eficientemente funciones del INA, cuando apenas llegaba a los 56 años de edad, víctima de un infarto cardíaco que dejó en la viudez a

su digna compañera, doña Elia Menckza de Barahona y en la orfandad a sus talentosos hijos, Ing. Ricardo Rafael, y estudiante de ingeniería Roger Rodolfo, residente en la colonia Las Palomas, de esta Capital.

El compañero de la lejana infancia en el poético rincón de la inolvidable Amapala, fue traído de las tierras norteñas y acompañado por su dolorida madre, la dulce doña Aurorita Coello v. de Barahona; por su inconsolable esposa y su culta hermana, la pro-

fesora doña Adelita v. de Angulo; por sus hijos y demás deudos, para recibir cristiana sepultura en el apacible Campo Santo de nuestra madre Choluteca, la del Sabio y los Herrera.

Hoy, sin haberse secado todavía las lágrimas del llanto, sin haberse aminorado o restañado las heridas del alma por aquel dolor, vuelven las Parcas implacables a sumir de nuevo en profundo dolor aquellos espíritus amorosos y sensibles.

(Pasa a la Pág. 3)

4— Antesala de la Convención Liberal

Por Rafael Leiva Vivas.

El liberalismo tiene este mes la confrontación ideológica más importante de su historia, de donde saldrá fortalecido un partido o se hundirá por un tiempo, o circunstancias que sólo al enemigo común favorecerían. La convención nacional es sin lugar a duda el acontecimiento de principios de año que mantiene a la expectativa a todas las fuerzas y grupos de presión que hacen la política hondureña.

Se habla de dos corrientes, de dos tendencias que se disputarán la elección del próximo Consejo Central Ejecutivo, organismo rector del liberalismo e instrumento para imprimir el derrotero que señalen los triunfantes. Virtualmente la pugna ideológica ha sorprendido a los elementos de base que no comprenden porque a estas alturas, cuando hay una crisis más profunda, la del país (motivada por el gobierno), sus dirigentes se abocan al enfrentamiento interno, en condiciones nunca vistas en otras épocas.

El 31 diciembre de 1966, el directorio del partido proclamó en su manifiesto, que se ubicaba en la izquierda democrática del continente, pero sin definir ni concretar una tesis, que por sólo este hecho, violentó a millares de liberales, agravándose la oposición, porque el manifiesto no fue consultado a las bases, como debió hacerlo por tratarse de un replanteamiento ideológico que colocaba al partido en una nueva plataforma de lucha. Muchos liberales inconformes se valieron de esta coyuntura, por ignorancia y por argumento de lucha, para infundir desconfian-

za contra la dirigencia. Otros trataron de asaltar por la fuerza, con grupos de choque, la casa del partido. La desorientación, la duda y el temor se originó por lo inesperado del pronunciamiento. Pero no había tanta razón para mucho aspaviento.

El actual Consejo Central Ejecutivo continuó la línea que según ellos respondía a la izquierda democrática, y tampoco ellos la concretaron como algo que todos los liberales la pueden plasmar y de la que puedan sacar conclusiones. Hicieron intentos por capacitar políticamente a las bases, algo esencialmente útil para operar cambios en la forma de hacer política en Honduras. Y la izquierda democrática se transformó en bandera, aunque sus colores eran nebulosos. La ideología la confundieron con los métodos de lucha interna porque su programa tendía a suplantarse a los líderes considerados gastados, inútiles y hasta de entreguistas.

Y esa es en realidad la actual pugna del liberalismo, dos tendencias internas, por un lado, los líderes como Villeda Morales, Rodas Alvarado, Alvarado Puerto y Martínez Ordoñez, y por otro, una juventud atrevida que considera su momento para sustituir a los primeros. Pero la táctica de la suplantación de líderes muchas veces ha fallado, porque, por curiosidad, Villeda Morales, Alvarado Puerto y Martínez Ordoñez se han declarado partidarios de la izquierda democrática. No existe por consiguiente una lucha verdaderamente ideológica, no la izquierda ni la derecha del partido la que peleará en esta convención, es sensiblemente la

corriente tradicional de los grupos personalistas por escalar posiciones en la dirigencia.

Lo lamentable sería que la convención acarreará resultados negativos, porque no sólo es el liberalismo el que se hundiría, sino que, lo más importante, se anularían las esperanzas de contar con un partido capacitado para hacerle frente a la usurpación del poder y a la reelección. Y en eso ningún liberal puede ripostar al actual Consejo Central Ejecutivo, porque han sido sus integrantes inflexibles al halago y al entreguismo. En ello han sido puros y cuentan con una bandera limpia. Sólo está de continuar en alto con esa bandera; que la recoja otro Central Ejecutivo salido de la entraña

misma de la convención nacional y con dirigentes atrevidos para dialogar en función del destino político de Honduras.

En convenciones pasadas el liberalismo ha tenido enfrentamientos internos muy delicados, pero jamás se había visto la contradicción, que como antesala a la próxima convención, ya hizo presa al liberalismo en toda la República. Pero es probable que los debates sean acalorados, porque afortunadamente eso está dentro de la democracia del partido; al final de la contienda podría salir el partido más unido y fortalecido que nunca. Esto es inevitable porque no se pueden desperdiciar las oportunidades que la historia ha reservado al Partido Liberal para

convertirse en abanderado de la auténtica democracia constitucional.

Pero esto depende de la serenidad en que sus dirigentes encaren la problemática interna del liberalismo. Hacer lo contrario es motivar las ambiciones de la usurpación del poder y la reelección. Muchos ojos estarán atentos al desarrollo de este evento político. El liberalismo no puede darse el lujo de sacrificar inútilmente al único partido que le hace frente a la corrupción política en Honduras.

Las ambiciones personales tendrían que anteponerse a la necesidad inaplazable de contar con un Central Ejecutivo que agrupa a todas las tendencias, a todos los intereses. No hay otra alternativa,

Cantos de Rebelión

Por Agustín Beledo Arroyo

Cantos diáfanos ungidos de rebelión y esperanzas que anuncian la fe que nace, la Razón, la Nueva Aurora, como antorcha que en la noche es luz que orienta y que avanza alumbrando las tinieblas en la Era Redentora.

Faro que señala el rumbo a lo incierto en lontananza para el paria, el ilota, al vencido y el que llora, y es la justicia implacable

HOGARES DE CHOLUTECA

Porque esta madrugada, después de ocho días de desvelos familiares cabe el lecho de la enferma, en la casa de salud La Policlínica, expiró doña Isabel Corrales v. de Mendoza, madre política del compañero y amigo de siempre y tronco de honorables familias sureñas y de esta Capital.

Al consignar tan deplorable deceso, presentamos nuestra más sentidas condolencias a sus apesadumbrados deudos, especialmente a sus hijos, hijos políticos y nietos; don Elías Mendoza; doña Elia Mendoza Corrales v. de Barahona; señorita Lupita Mendoza Corrales; licenciado Joaquín Salinas, señora e hijos; Lic. Herrera Regalado, señora e hijos; don Arnoldo Silva, señora e hijos; y a sus amantísimos nietos, ingeniero Ricardo Rafael y Roger Rodolfo Barahona Mendoza.

Que descansen en paz, en el apacible Campo Santo de Choluteca, los restos mortales de doña Isabel Corrales v. de Mendoza, cuya alma está ya a la diestra de Dios.

Alejandro Flores Morales L.

Comayagüela, 21 de mayo de 1970.

que al final, un día, alcanza al traidor para anunciarle que llegó su última hora.

Las ilusiones que anidan en el mundo de los sueños; sueños en que hasta lo humilde es grande, porque no hay nada pequeño donde la conciencia grita su razón y

su verdad, y un día espera verse libre de la tiranía nefanda, y que un redentor le diga al fin: "LEVANTATE Y ANDA". "EL DIA DE GLORIA HA LLEGADO! ¡QUE VIVA LA LIBERTAD!"

(Tomado de El Iris, Uruguay)

PROFETAS MUDOS

(Visto de la 3ª Pág.) y a las mujeres que, con sus admoniciones y exigencias, pueden ser a la Iglesia y a sus pastores en determinadas situaciones tan incómodos como los del Antiguo Testamento al sacerdocio del templo y al pueblo de Jerusalén. Escuchar a estos profetas que son frecuentemente tan "parciales", tan "radicales", es difícil. Pero escuchar a un profeta nunca ha sido agradable.

Si la Iglesia decide escuchar a estas voces no siempre oirá cosas agradables y rara vez cómodas. Se le plantearán cuestiones inesperadas y se le propondrán exigencias "imposibles". Pero, se sentirán sacudidos, se sentirán movidos de nuevo por el Espíritu de Dios y recibirán de El fuerza, consuelo, alegría para emprender nueva marcha adelante.

Lo cierto es que la Iglesia nunca ha existido sin profetas. Por muchos años todo el pueblo de Dios, los fieles, vivían convencidos que la voz del púlpito era una voz profética. Muchas veces así era.

Ahora, dentro de la Iglesia, estamos empezando a oír esta voz incómoda fuera del púlpito. Vemos en los movimientos juveniles muchas tonterías, pero vemos signos claros de unas verdades que hemos olvidado. Que la guerra, el matarse el uno al otro, nunca ha tenido sentido, y ahora aún menos. Que en un mundo atado a un legalismo exagerado, oír con una voz clara la supremacía del amor, no puede ser sino profético, una manifestación de algo que Dios quiere que todos sepan. "Que se amen".

El mundo todavía es el mundo de Dios. El puede hablar en el donde, como y cuando quiere. Las barbas en tiempos pasados pertenecieron a los profetas. No me extraña si hubiera algo de barbas alrededor de la profecía de hoy.

Un signo clarísimo de nuestros tiempos es la obligación de evaluar todo bien. Tenemos todos los medios de comunicación —prensa, radio, televisión— para darnos los datos, datos que tenemos que interpretar, entender.

Es un hecho que todos tenemos miedo de la verdad y las obligaciones que ella impone. Pero tenemos un miedo aún más grande de nunca saber la verdad.

¡Qué Dios nunca nos deje en un mundo donde los profetas son mudos! O peor, donde nosotros estamos sordos.

ANUNCIE EN "NUEVA ERA"

Gemas Preciosas para Guardar en el Alma

La felicidad o infelicidad del hombre no es un producto de las circunstancias, sino que constituye su propio hacer. Es decir, que sólo recoge lo que ha sembrado.

El tesoro precioso que deben conservar los pueblos, es la libertad, cuyo valor se acrecienta cuando nos la quitan los gobernantes soberberos.

A pasos agigantados ha crecido la ciencia, pero... ¡cuán atrás se ha quedado el hombre como ser pensante y espiritual!

Cuando el ejemplo de virtud y rectitud no parte de los gobernantes, con más fuerza y tenacidad debe partir de los gobernados.

Nelcy Jiménez Monfort

DRIVE-IN "SHELL PANAMERICANO"

En la salida a San Marcos de Colón y con nuevos y expertos arrendatarios. Amplia pista para estacionamiento de vehículos. Comidas corrientes y a la carta, conforme menú correspondiente. Sandwiches de jamón, queso, pollo, mortadela y otros sabrosísimos bocadillos. — Toda clase de bebidas con sus sabrosísimas boquitas. — Ambiente de orden y atención esmerada.

¡Todo nuevo y con un inmejorable servicio! Servicio a toda hora del día y de la noche. ¡DRIVE-IN SHELL centro de alegría, buen gusto y felicidad!

INDICADOR

Director:

SANTOS PEREZ GARCIA

Redactores:

Julio César Rosa
Alejandro Flores Morales
Ramiro Fuentes González
Heberto Alemán y Malerba
Carlos A. Ortega M.
Armando Dubón
Juan Ramón Agüero
Memo Arias
Juan Ramón Aguilera Z.
Imp. Calderón

VALLE: Precursor del Panamericanismo

Por Ilsa Díaz Zelaya

Desde el año de 1822 el ilustrado estadista JOSE CECILIO DEL VALLE, uno de los más grandes talentos que ha dado Honduras a lo largo de su historia, venía formulando los ideales y la filosofía que podría inspirar una unión de todos los países americanos.

Analicemos comparativamente los planes propuestos por el Sabio Valle para esta Unión de las Américas y para un Congreso que debería realizarse con este objeto en Costa Rica o en León de Nicaragua, cuatro años antes de que Bolívar expusiera sus ideas que abaraban únicamente a aquellos países que hasta el año de 1826 habían obtenido su independencia.

Vamos ese Congreso que propuso José Cecilio del Valle. Abarcaba además del aspecto fundamental de la unión, los aspectos económicos, políticos, fiscal y militar. Este Congreso sería de carácter continental y resolvería especialmente los siguientes aspectos: 1.— Trazar el plan más adecuado y eficaz, para que ningún país de América fuera presa de invasiones extranjeras ni víctima de divisiones intestinas y 2.— Ele-

var las provincias de América al grado de riqueza y poderío hasta donde fuera posible. Y para lograr estos fines propone un pacto solemne de mutua defensa de unos a otros estados, en las invasiones exteriores y en las revueltas intestinas.

Para lograr el tratado económico debía adoptarse un Tratado de Comercio Internacional (No como el Mercomún de estos días) y fomentar la creación de la marina en todos los países.

Bolívar en su reunión convocaba únicamente a Colombia, Perú, Centro América y México que fueron los que suscribieron un Tratado de Unión, Liga y Federación Perpetua que se aprobó en principio, pero no fue ratificado por todos los países en el Congreso de Panamá, a excepción de Colombia.

Es indudable pues, que Valle planteó hace unos 145 años las ideas fundamentales de lo que pudiera ser hoy la OEA y que algunas de ellas fueron adoptadas en la carta de Bogotá en 1948.

Copiamos íntegramente una parte de un escrito de nuestro insigne hombre de letras, como si se dirigiera a un CONGRESO

DE LAS AMERICAS:

"Congregados para tratar estos asuntos los representantes de todas las potencias de América ¡Qué espectáculo tan grande presentarían en un Congreso no visto jamás en los siglos no formado nunca en el Antiguo Mundo ni soñado antes en el Nuevo!

"No es posible numerar los bienes que produciría. La imaginación más potente se pierde desenvolviendo unas de otras, todas las consecuencias que se pueden deducir".

"Se crearía un poder que uniendo las fuerzas de 14 o 15 millones de individuos, haría a la América superior a toda agresión: daría

a los Estados Débiles la potencia de los fuertes; prevendría las divisiones de los pueblos sabiendo estos que existía una federación calculada para sofocarla".

"Se derramarían desde el centro a todos los extremos del continente, las luces necesarias para que cada provincia conociera su posición comparada con las demás, sus recursos e intereses, sus fuerzas y riquezas".

"Se unirían sabios que teniendo a la vista el mapa económico y político de cada provincia, podrían meditar planes y discutir medidas de bien para todas las provincias en particular y para América en general".

Discutir la personalidad y el patriotismo de Valle? Lo más lógico sería estudiar y aceptar sus ideas como valederas y vigentes en nuestro siglo, en nuestros días y que en homenaje del licenciado Valle, dijéramos con el poeta Elvir Rojas

Vedlo allí! Con la mirada austera conoció de su tierra la agonía, y supo comprender la verdadera esperanza del pueblo y su alegría

En Valle se eterniza el patriotismo;

él, es el soñador cuyo Idealismo sintetiza lo noble de mi tierra San Pedro Sula, 14 de abril de 1970.

A Través del Pícaro Mundo

—El tema de la superpoblación del mundo y de la explosión demográfica sigue apasionando a la opinión pública en todas las latitudes del globo terráqueo.

—Y no es para menos, ya que si seguimos reproduciéndonos a ritmo tan acelerado llegará el día en que tendremos que emigrar a otros planetas. O bien correr el

riesgo de devorarnos unos a otros.

Sobre tan peliagudo asunto se ha informado de fuente competente y altamente especializada, que la población mundial llegará a la bicoca de más de 7.000 millones al comenzar el año 2.000 si se mantienen las actuales tasas demográficas, aumentadas por un creciente aporte de la América La-

—Entérese usted, amable lector: la humanidad ascendió a 3.483 millones de bipedos a mediados de 1968, con un alza de 63 millones respecto de la misma época de 1967, y de 300 millones en los últimos cinco años.

—Más aún: la tasa de crecimiento más elevada fue la de América Latina, que entre 1963 y 1968 mantuvo un índice de 2.9 por ciento, contra 2.4 en África; 2.0 en Asia; 2.0 en Oceanía; 1.3 en América del Norte y 1.1 en la Unión Soviética.

—Y aquí, en la América Central, debemos contener y reducir a un mínimo la actividad genésica. Tómese en cuenta que en Mesoamérica la tasa de incremento alcanzó el nivel de 3.5 por ciento, ya que los nacimientos registrados fueron de 45 por mil habitantes, en tanto que la mortalidad se redujo al 11 por ciento.

—Los países de más elevada mortalidad en América Latina son Chile y Guatemala. Y no cabe duda que en el país de la eterna primavera las dos "MANOS" influyeron mucho en el auge de la mortalidad...

—Ojo al Cristo, pues, y a ponerse aguilucho para no procrear más. Aunque en eso de hacer bichitos, hay muchos imponderables que inducen a tan grata tarea, contándose entre ellos la imponderable minifalda.

INUTILIDAD DE LA OEA

Viene de la Pág. 1

cuidadoso comentario, por parte de las diversas cancillerías, a los temas incluidos en ella. Otros aplaudieron la proposición propuesta por México y aprobada en la comisión correspondiente a la OEA por 14 votos a favor y 5 en contra, por considerar que en estos momentos de crisis para ese organismo, su débil autoridad, maltrecha a causa de la ineficacia mostrada en el conflicto dominicano no le permite influir en la solución de los problemas continentales que allí serían planteados. Hubo quienes mostraron, como una de las paradojas más sensacionales, el hecho de que "tengamos que esperar a que los problemas se resuelvan ellos mismos, antes de que los organismos correspondientes realicen las reuniones oficiales destinadas a solucionarlos".

Ciertamente son pocas las actividades vigorosas y efectivas que la OEA ha realizado. A ello se debe quizás, que se le considere como organismo internacional ineficaz, inoperante, acartonado, seco. Para muchos, no es otra cosa que un costoso concurso permanente de gastados discursos en torno de viejo principios de derecho internacional, o una barreira paralizante, disfrazada con alarde

de oratoria pasada de moda.

La OEA fue concebida como un organismo moderador, para propugnar la paz y la seguridad continentales, y para regir la convivencia pacífica entre los pueblos americanos. ¿Cumple su misión la OEA si está a la vista que mientras la República Dominicana arde convulsionada por una guerra intestina, y tantos otros países hermanos se debaten bajo crisis políticas agudas, y la tranquilidad y el bienestar sufren un deterioro general en el Continente, los señores embajadores de la OEA polemizan con ardor, en medio de derroches logomáquicos, en torno a asuntos minúsculos de la administración interior de ese organismo como el que los hundió ayer en un ardiente debate en torno a la prórroga del retiro para una empleada de esa organización?

(Excelsior, Página Editorial, viernes 23 de julio de 1965, México, D. F.)

ACROSTICO

Por ANIBAL ARTILES

Guarda celoso tu sagrada Soberanía,
Ufano conserva tu integridad Nacional
Alábate siempre, de ser patriota leal.
Realizando tu orgullo y fiel hidalgía,
Delante ese emblema, que ondula orgulloso
Izado al mástil, en un cerro coloso,
Alerta y dispuesto, el enemigo atacar.

Nadie puede al hondureño igualar,
Aunque se pretenda imitar su coraje,
Con rudos pasajes que son un ultraje
Irónicos y ridículos de proder aceptar
Obedece a una fórmula, jamás superada,
No a la abulia de siglos pasados.
Armados de ideas y voluntad acerada,
Levantam himnos, en cerros escarpados.

Honduras, tierra siempre indómita, bravía,
Orgullo secular de ese girón Centroamericano
Nada se antepone a tu preciosa conquista
Dueña exclusiva de esa natural fantasía
Unica en estilo y poder soberano.
Ruge todavía sobre el arreste peñón
En donde Lempira, con su hueste luchara
Nutrieron los indios, ante vil traición
Alevosía española, que su coraje marchitara.

SE INFORMA QUE EL VEGETAL (Viene de la Pág. 1) de San Pedro Sula, el periodista García Ardón trasladó las noticias que le sirviera un extranjero que pasó por el aeropuerto de Ilopango en San Salvador, y que observó cerca de cincuenta aviones y la presencia de aviones yugoslavos".

El decano de la prensa hondureña añade que "hace algunos días determinada persona, cuyo nombre no mencionamos porque

sus actividades la obligan a viajar a El Salvador, y que no es hondureño por supuesto, nos comprobaba que el gobierno de Sánchez Hernández "está armándose hasta los dientes", citando sus propias palabras, y que cuenta ya con un número de aviones que sobrepasan las cuatro docenas, incluyendo Corsarios".

Allá ellos. Que se armen. Que dilapiden en implementos bélicos el dinero. De todas maneras, sea como fuere, NO PASARAN.

"NUEVA ERA" circula en todo el país pero especialmente cubre las comunidades del maravilloso sector sureño, Choluteca y Valle. ¡No lo olvide!

Señor Ganadero... ¡Aquí Está RODY SAN!

El auxiliar más poderoso para el alimento de sus vacas y sus toros sementales. RODY SAN vuelve más vigoroso al toro y hace que la vaca produzca más leche. Se vende en bolsas plásticas muy resistentes de 100 libras, a L. 5.50 cada una. Modernice su industria lechera, así como su engorde de reses, alimentándolas con RODY SAN, el alimento concentrado que hace milagros. Lo produce y lo vende el ampliamente conocido industrial del Sur, Don Francisco Rodríguez A., siempre vigorizando la economía del Sur.

La Crítica Literaria como Creación La Verdadera Política es Amor

Escribe:

Raúl Arturo Pagoaga

—Todos sabemos que la CRÍTICA literaria o de cualquiera otra índole que sea, sirve en el ámbito de los pueblos para encaminar las cosas por un mejor sendero de más amplia satisfacción, mejoramiento y perfección, esto es: despojar de lo ruin al que lo practica y adquirir por ese medio mejores costumbres o ideas mediante las indicaciones de la crítica sana y constructiva. La Real Academia Española de la Lengua, dice: "La Crítica, arte de juzgar de la bondad, verdad y belleza de las cosas" —y también "cualquier juicio formado sobre una obra de literatura o arte en general". Particularmente la mayoría de las gentes confunden la crítica con la censura, pues la censura no constituye otra cosa que la murmuración en voz baja, es decir destruir en forma festinada cualquier obra de arte, sea ésta de pintura, de poesía, de escultura, de música; aunque aquella obra en alguna de sus partes encierra belleza.

—La crítica posee su modo fundamental de hacerse presente en los motivos del arte y ellos son: examinar, juzgar una obra en lo que respecta a lo que tiene de meritatorio, señalar como es natural los defectos, pero construyéndolos a su vez; pero jamás se debe descender a la murmuración, que esta ya no es crítica, sino que censura, planta que se excede en voces negativas; la buena crítica la confundimos con el elogio desmedido, el elogio no orienta, ni construye, al contrario envanece y desorienta y hace menos creativo el espíritu del que recibe tales parabienes....

—De sobra sabemos que en nuestro medio raquítico de emociones artísticas y creativas, han desaparecido mediante influencias extrañas que se han apoderado de

nuestro medio cultural, para engrosar lo que el pueblo no entiende. la crítica viene ejerciendo una función competentemente negativa, ya que sólo se concreta la crítica o el crítico a elogiar, pero jamás a analizar, mucho menos a orientar y a señalar errores, y la crítica veraz y constructiva debe hacer eso, presentarse en función de creación y de orientación.

—Crítico de verdad, es juzgar con amplitud sincera, es medir con el metro del saber, es pesar con la balanza orientadora, es fallar condenando y señalando errores, es en fin la crítica, construir lo mejor construido, decirle al autor de una obra si es literaria, que en tal o cual lugar le faltó la sintaxis, le faltó la prosodia y que tal o cual verbo le faltó su verdadera aplicación, etc.

—El crítico debe poseer un espíritu ponderado y ponderante en la cosa juzgada y debe también poner a su vez alma y corazón en todo aquello que le inspira juzgar. La verdadera crítica es obra de arte, de complemento, es subsidiariamente creadora, así como el juez, con sus considerandos, puede, no sólo hacer jurisprudencia, sino que también puede fundar formas de Derecho de nueva planta; así el crítico puede hacer obra de arte enjuiciando una obra. Pero desgraciadamente nuestros críticos, la crítica hondureña, ha caído y la razón es que hemos entrado en una época de puro confusión por el auto-elogio o elogio mutuo, que constituye ya un cáncer en nuestro medio intelectual. La verdadera crítica literaria, científica, social o política, empieza por admirar, precisar, enaltecer y engrandecer, no la obra juzgada sino que al individuo, sin analizar por dentro o por fuera, esto es forma y fondo, lo que se propuso criticar elogiando. En todo caso la crítica es el teodolito del ingeniero que traza ru-

tas a seguir, de ahí que el crítico debe poseer una preparación igual o superior al autor de la obra juzgada.

—La verdadera crítica construye, la censura destruye, el elogio mal entendido envanece y hace perder los pasos sobre la tierra, al elogiado, de ahí que los que cultivan las bellas artes y las bellas letras en Honduras, sean siempre gentes que no miran la tierra sólo el espacio embriagado de viento, debido a tanto elogio que le han prodigado los críticos, y esto no sólo sucede con nuestros artistas, poetas, pintores y escritores, sino que también con nuestros políticos y muchas veces con nuestros profesionales. quienes también sufren esas consecuencias del elogio mal entendido.

Contribuyen al descrédito de la política quienes la consideran como un medio para adquirir poderío, honores y riquezas mientras mantiene al pueblo en la ignorancia, en el infortunio y en la intranquilidad.

Tiene el hombre ante sí mil variados oficios para lucrar honradamente, y es vileza que busque su provecho haciéndoles creer a sus conciudadanos que procura el de ellos.

La verdadera política es amor, amor que se traduce en higiene y educación, en afianzamiento del bienestar mediante la cultura, en la supresión del despilfarro de riquezas y energías, en alejar al hombre de los vicios y de las aberraciones que lo degradan. La verdadera política engrandece la patria al engrandecer a cada hombre, a cada mujer y a cada niño; impide que alguien sea engañado, robado o despojado y asegura a

los suyos el fruto de su esfuerzo y su parte de dulzura.

El hombre ante supone que hombres groseros y desordenados, sin carño ni aun para sus parientes, pueden ser rectos y austeros en la función pública. Esta contradicción despierta la curiosidad de los inexpertos y cuenta con su conformidad.

El ignorante se equivoca. No hay hombres dobles. Cada cual piensa y siente en todas partes tal como es. Fingidas son las superioridad y la decencia mezcladas con la villanía. Al vivir nos enteramos de que no todos los cómicos se dedican al teatro. Abundan los que ejercitan sus habilidades en otros escenarios.

Y la comprobación causa mucha amargura, muchísimo desconsuelo. Se tiene de inmediato la certeza del daño que los farisantes significan para la Humanidad.

Loristancia C. Vigil.

Tú no debes capitular nunca

No aceptar ser dichoso a solas, es lo humano. Ante la miseria, la injusticia, la cobardía, no renunciéis nunca, no capituléis nunca. Luchad y combatid tesoneramente

TRIPTICO DEL 14 DE

(Viene de la Pág. 1.)

na, hizo que tras aquella revolución violenta brotara en eclosión maravillosa, el germen fecundante del principio de la soberanía popular en contraposición al falso principio de derecho divino pregonado por la larga dinastía de los Capetos franceses.

Francia, la Francia inmortal de Mirabeau y Rosseau, de Voltaire y Victor Hugo, de Napoleón y de Degaulle, conmemora en esta efeméride el triunfo de la razón, de la justicia y de la libertad.

¡14 de julio de 1789, bendito seas!

14 DE JULIO DE 1848

Honduras celebra jubilosamente el nacimiento del príncipe de la literatura nacional: el doctor Ramón Rosa.

Este ilustre hondureño constituyó la expresión más elevada de nuestras letras por la brillantez de su talento ampliamente cultivado, por la profundidad y solidez de sus conocimientos y por la exquisitez de sus concepciones literarias.

Como prosador su estilo fue subyugante y por la agilidad para darle a sus escritos la belleza de la forma, no ha tenido rival en el país. Como secretario general del gobierno de Marco Aurelio Soto, emprendió con éste la más grande obra de reconstrucción nacional siendo Rosa el inspirador supremo de las grandes obras espirituales de aquel gobierno modelo.

¡14 de julio de 1848, bendito seas!

14 DE JULIO DE 1969

Era el atardecer. En los pueblos y campos de Honduras se elevaban las oraciones del ángel después de la fatigosa labor del día. De pronto, la plácida escena de paz es interrumpida por la lluvia de plomo y dinamita lanzada des-

defendiendo aquello que consideráis justo y patriótico.

No se trata de sentirse piadosos por unos instantes: eso es demasiado fácil.

¡Lanzaos al ataque y golpea recio! ¡No tengáis piedad para los malvados, sean grandes o chicos! ¡No permitáis que duerman los responsables!

Desde el puesto que mañana ocupéis, exigid la dicha para los demás, edificad la dicha de los demás.

El mundo tiene hambre de pan, de justicia y de ternura.

Trabajemos por alcanzar esos logros hermosos para toda la humanidad.

R. Fallcreau

de las serenas regiones del cielo y tras cerradas descargas de fusilería y metralla, las legiones del mal traspasan los límites sagrados de las fronteras de la Patria. Era la ingrata moneda con que pagaba El Salvador, el asilo, el abrigo, el pan y el trabajo de su población nómada que Honduras había albergado con espíritu fraterno, desde la Independencia hasta nuestros días.

Después, la lucha desigual entre el que defiende lo suyo y el

que va tras lo ajeno y como saldo doloroso e imperdonable: asesinatos, violaciones, robos y profanaciones de parte del agresor.

Por fin la pesadilla bélica pasa, confirmándose aquel principio que los triunfos de la fuerza bruta son momentáneos y que sólo perduran los que van amparados en el derecho, la razón y la justicia y en este caso Honduras los tenía.

¡14 de julio de 1969, maldito seas!

La Lima, agosto de 1969.

DAR

Por AMADO NERVO

Todo hombre que te busca va a pedirte algo. El rico aburrido, la amenidad de tu conversación; el pobre, tu dinero; el triste, un consuelo; el débil, un estímulo; el que lucha, una ayuda moral.

Todo hombre que te busca, de seguro ha de pedirte algo. ¡Y tú osas impacientarte.....! Y tú osas pensar ¡Qué fastidio.....!

¡Infeliz!

La ley escondida que reparte misteriosamente las excelencias, se ha dignado otorgarte el privilegio de los privilegiados..... el bien de los bienes..... la prerrogativa de las prerrogativas: ¡DAR.....! ¡Tú puedes dar.....!

En cuantas horas tiene el día, tú das, aunque sea una sonrisa, aunque sea un apretón de manos, aunque sea una palabra de aliento!

En cuantas horas tiene el día, te parece a El, que no es sino donación perpetua, difusión perpetua y regalo perpetuo.

Debieras caer de rodillas ante el Padre y decirle: ¡Gracias, Padre mío, porque puedo dar!

¡Nunca más pasará por mi semblante la sombra de una impaciencia! En verdad os digo que vale más "dar que recibir".

Un Llamado Cívico a la Ciudadanía del Sur

ESTIMADO PAISANO: si eres un sureño comprensivo y responsable; si amas tu tierra y la sirves con el amor que se merece, debes saber que tienes un deber ineludible, noble y hermoso —también patriótico— que cumplir. Y no es otro que poner todas tus luces y todos tus esfuerzos; todo tu interés en todas las horas del día, en levantar a las metas más altas a esa maravillosa zona meridional que comprende los dinámicos y laboriosos departamentos de Valle y Choluteca, hermanitos gemelos que marchan de la mano hacia la conquista de un porvenir mejor, conforme tus conocimientos y posibilidades lo permitan. Honrar honra. Y sirviendo a tu tierra con cariño y lealtad que te brote del alma, acompañada del desprendimiento cívico que es propio de los ciudadanos rectos y honestos. Porque en esa forma, estimado paisano, estarás demostrando, con hechos que no con palabras, ser un ciudadano cooperante, entusiasta y fuerte pilar del progreso del Sur. Esta tierra privilegiada, ubicada en la cintura de América.

La causa que con mayor entusiasmo debemos calorizar, es la inmensa y noble causa del Sur. No rehuyas ese deber ineludible y apremiante, porque hacia adelante vamos abriendo brecha hacia un futuro de paz, trabajo, responsabilidad y unidad de acción para las grandes tareas que tenemos por delante.

NUEVA ERA, el único periódico que tenemos, será tu mejor aliado, hermano sureño, en este hermoso y noble quehacer cívico y patriótico.